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ПОЭЗИЯ 
 

Не имею ста рублей, 

А имею сто друзей. 

И осинку, и берёзку,  

И колючую сосну. 

Говорливая сорока 

Разболтала всем до срока, 

Что встречали хлебом-солью 

Мы румяную весну. 

Не наезженные глади –  

Впереди болота, гати, 

Ширь лесная, солнце в 

кронах, 

Исчезающая даль… 

Мы рюкзак походный 

сбросим 

На скрещенье старых просек 

И вчерашний день 

припомним, 

Хоть ничуть его не жаль. 

Если солнышко в душе, 

С милым рай и в шалаше. 

Не камин – пенёк смолистый 

Согревает в холода. 

Нас напутствуют рассветы. 

Рвет, усиливаясь, ветер, 

Паутины между веток, 

Словно в речках невода. 

Что нам длинные дороги! 

К ним давно привыкли ноги. 

Не забудь ружье за плечи, 

Хлеб покруче посолить. 

Уж работать, так работать, 

Чтоб на плечи – соль от пота, 

Чтобы сердце не устало 

Удивляться и любить. 

 
 

Светлана Ефремова, 

бывший техник-лесовод Машезера 
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ИСТОРИЯ МАШЕЗЕРА 
 

 

В 2024 году исполняется… 
 

460 лет - 1564, 1 октября -  освящена церковь во имя Св. 

Пророка Илии.  

 

260 лет - 1764 – Машезерский монастырь приписан к 

Александро-Свирскому монастырю. Монастырь обращен в 

приход.  

 

240 лет - 1784 – на монастырские земли составлены 

землемером поручиком Павлом Скрипицыным план и межевая 

книга. 

 

150 лет - 1874, 29 октября  - закладка фундамента церкви 

Василия Великого взамен разобранной (предыдущей) на 

острове.  

 

150 лет - 1874, 31 декабря – сгорел старый церковный дом с 

пристройками от треснувшей печки. В нем помещались 

причетники. 

 

 

120 лет - 1904, 28 ноября – освящен храм прп. Серафима 

Саровского. 

 

110 лет - 1914 – в церкви Св. Пророка Ильи на выделенные 

Олонецкой Духовной Консисторией 300 р. починены полы, на 

колокольне и входном крыльце – перила, над колокольней 

устроен новый крест, вся церковь окрашена масляной краской 

на два раза, устроена тесовая крыша над срубом рядом стоящей 

древней колокольни. 

 

85 лет - 1939 – сгорел храм прп. Серафима Саровского. 
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КОСМОЛОГИЯ С о. КОНСТАНТИНОМ 

 

6. Космологические размышления «неуча». Проект «Исход» 

 

   Наука развивается, исследуется ближний и дальний космос, 

беспилотные исследовательские аппараты высаживаются на Марсе, 

летят к Венере и другим планетам Солнечной системы. Идет поиск 

инопланетных цивилизаций (или следов их) практически на всех 

радиочастотах, долгие годы не выключают из розетки мощные 

радиотелескопы, десятилетиями пытающиеся уловить хоть что-то, 

что хоть бы намекало на существование иных развитых миров, но, 

увы, — космос молчит… Правда, некоторые объясняют это 

правительственным заговором, что данные поступают, но их 

тщательно скрывают. Но мне кажется, что это слабое оправдание, 

увы, — тщетны попытки сохранить старое мировоззрение о 

множественности обитаемых миров. Бесспорно, что мы не до конца 

все изучили, быть может, на какой-то из планет существует жизнь 

(какие-нибудь микробы или инфузории на кремниевой основе), но 

это, во-первых, спорно, во-вторых — не отвечает «голубой» мечте 

фантастов о развитых даже очень по-особому цивилизациях. 

Слышал и такую версию, которая описывается в известном 

произведении братьев Стругацких «Пикник на обочине», о том, что 

существуют очень высокоразвитые цивилизации, которые на 

землян просто внимания не обращают. Мы похожи на диких 

пигмеев, которые с опаской и удивлением смотрят из глубины 

джунглей на белых людей, которые на своих тракторах заготовляют 

древесину. Для белых людей пигмеи не интересны, а пигмеи еще 

много лет будут из уст в уста передавать легенды и рисовать 

наскальные рисунки… Считается, что многие мощные, технически 

сложные сооружения Перу и других мест не могли построить люди, 

их строили пришельцы давно исчезнувшей инопланетной 

цивилизации. Эта версия, конечно, имеет место быть, но ближе к 

истине мне кажется версия о том, что эта цивилизация была 

ЗЕМНАЯ и называлась в Библии «допотопной» цивилизацией. Она 

была отнюдь не добрая, ей было попущено исчезнуть, потому что 

те разрушительные знания, которыми она обладала, были получены 

из весьма темных источников, но об этом чуть позже… Лучше для 
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начала (даже на основе уже имеющихся данных) констатируем тот 

предварительный факт, что планета Земля при сравнении с другими 

планетами Солнечной Системы очень уж отличается бурным 

цветением жизни. Поневоле приходишь к мысли, что здесь 

поработал какой-то МОЩНЫЙ ИНТЕЛЕКТ. 

Есть такая теория, что человечество — это эксперимент, 

задуманный Великим Разумом, Великим Существом, Могучим 

Инопланетянином с целью восполнения числа своих 

«помощников», которые предали его, перейдя в услужение тоже к 

бывшему «помощнику», ставшему богопротивником Диаволом. 

Речь идет об Ангелах. После великой космической битвы часть 

Ангелов отпала от Творца, восстала против Него. Их возглавил 

бывший одним из совершенных Ангелов — Денница, который стал 

называться Сатаной. 

Богу надо было возместить число Ангелов, поэтому и был 

задуман эксперимент «ЧЕЛОВЕЧЕСТВО». Для выращивания 

(созревания) душ (ангелов) в коконах человеческих (телах), надо 

было обустроить Землю, сделать ее пригодной для жизни. Для 

начала была откорректирована орбита, ось вращения планеты, 

откорректировано магнитное поле, защищающее будущую флору и 

фауну от смертельной солнечной радиации, да еще сделано много 

того, что позволяет жизни на нашей планете развиваться столь 

бурно в сравнении с остальными планетам. План творения 

реализовал сначала обезьяну-человека из «праха земного», а затем 

обезьяна-человек получил «душу живую». («И создал Господь Бог 

человека из праха земного, и вдунул в лицо его дыхание жизни, и 

стал человек душой живою» Бытие 2-7). И с момента 

«грехопадения», т.е. приобщения к запретному знанию о добре и 

зле, начался процесс формирования ангелов. После «грехопадения» 

у человека возникла «совесть» — некий идентификатор добра и зла 

(которая есть у каждого человека вне зависимости от того, 

верующий он или нет, быть может, только у верующих людей она 

должна быть обостренная). С тех самых пор каждый из нас идет 

путем выбора: сделать добро или зло, помочь или не помочь, 

сотворить добро или не сотворить… Если человек живет 

сознательной жизнью, а не растительной, то он старается творить 

добро и не творить зла, и по мере того, как он понуждает себя к 

добру и воздерживается от зла, у человека возникает некая 
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«привычка» творения добра и нетворения зла, его душа 

«настраивается», подобно тому, как настраивается при помощи 

камертона расстроенный музыкальный инструмент. Предел 

мечтаний человека — жизнь по совести (жизнь по Заповедям, т.к. 

душа по природе «христианка») — творить добро должно быть 

естественно, а творить грех — противно. 

Если же человек живет рассеянно, неосознанно, то он частенько 

идет на поводу своих греховных желаний, а чаще тех желаний и 

мыслей, которые ему навязываются извне. Очень часто мы 

говорим: «Мне в голову пришла мысль». Таким образом мы 

полагаем, что часть мыслей рождает наш ум, а часть приходит к 

нам извне… Как правило, мир павших ангелов посылает нам 

греховные мысли, «предлагая и рекламируя» свой «товар» — грех, 

и если человек ничего об этом не знает (или не хочет знать — что 

встречается чаще), то им очень легко управлять — он быстро 

становится «куклой», которой управляют через невидимые нити. 

Он становится рабом того или иного греха, все время при этом 

твердя о свободе и раскрепощенности… Увы, как бы ни был красив 

сорняк, он не приносит плода, рано или поздно сорняки вырывают 

и сжигают… И если большинство человеческого общества будет 

бесплодными прожигателями жизни, то конец Света неизбежен. 

Творец «перекопает» эту грядку под названием «Земля» и засеет по 

новой… Быть может, грядка -Земля - была «перекопана» не 

единожды… Быть может, на Земле было несколько «потопов» — 

катастроф. Археологи постоянно натыкаются на следы 

высокотехнологичных исчезнувших цивилизаций, летописные 

сведения о применении мощного оружия (сродни ядерному), о 

полетах на летательных аппаратах — «виманах» (схемы, чертежи, 

описания технических характеристик). Есть даже мнение о том, что 

нацисты именно на основе исследования древних тибетских 

рукописей почти изобрели «копье смерти» — ядерное оружие, но 

не успели его реализовать. Вероятно, именно благодаря нацистским 

ученым-перебежчикам американцы смогли быстро сделать 

ядерную бомбу. Если это так, то тогда понятно, почему советское 

командование, не считаясь с потерями, стремилось как можно 

быстрее разбить гитлеровцев. Потому что, если только на минуту 

представить, что нацисты бы успели… Никаким героизмом тут бы 

не победить было… А так — потери оправданы… Быть может 
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нацизма вообще не возникло бы, если бы гитлеровцы, обнаружив в 

Тибете скелеты допотопных трехметровых людей, умели 

внимательно читать Библию, где говорится о мощном водном слое 

вокруг земли («И создал Бог твердь, и отделил воду, которая под 

твердью, от воды, которая под твердью» Бытие 1-7). Погодные 

условия тогда позволяли иметь стрекозам размах крыльев около 

полутора метров, поэтому естественно, что люди имели рост более 

трех метров и мышечные усилия их позволяли им строить те 

сооружения, над способом постройки которых ломают голову 

современные ученые. Нацисты же стали сочинять мифы о 

«сверхчеловеках», заниматься изуверскими опытами над людьми, 

пытаясь безрезультатно вывести новый вид «ариев». Многого в 

истории удалось бы избежать, не будь наука так консервативна и 

догматична. Виной всему научное «мракобесие» — стремление 

игнорировать новые факты, противоречащие устоявшейся теории. 

Человечество, используя допотопные демонические знания, опять 

встало на порог своей возможной гибели. Благодаря чьей подсказке 

изобрели ядерную бомбу? Бога или диавола? Мы часто говорим: 

«Мне в голову пришла мысль». Кто послал мысль изобрести это 

страшное оружие уничтожения? Ответ очевиден. Диавол хочет в 

очередной раз уничтожить «Венец Творения» — человека, причем 

его же руками. Хочет ли этого Бог? — Вряд ли…Бог ничего не 

делает напрасно, то множество пустынных миров (галактик и 

созвездий) создано не просто так. Человек создан по образу и 

подобию Божьему — творцом. Можно ли предположить, что есть 

Воля Божия к тому, чтобы человек освоил эти миры… Как сказано 

когда-то: «…плодитесь и размножайтесь, и наполняйте землю, и 

обладайте ею...» (Бытие 1-28). А если на Земле станет тесно? 

Человечество ведь неустанно растет и будет расти. Но растет и 

угроза третьей мировой войны — ядерной войны. Как там у 

классиков: Если в начале спектакля ружье только висит на стене, то 

в конце  обязательно выстрелит. 

Мне говорят, что все будет по Воле Божьей — если суждено 

случиться, то это будет. Но иногда меня посещает мысль (надеюсь, 

моя), что уничтожить человечество — это воля диавола, и 

закономерный вывод из этого следует — спасение человечества — 

Воля Божья, ведь Он даже Сына Своего не пожалел, чтобы люди 

имели свой последний шанс, так почему же им не воспользоваться?  
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Итак, мне кажется, что выживание человечества путем 

искусственного сокращения «сорных» народов путем войн и 

эпидемий, искусственное формирование элиты, «золотого» 

миллиарда — абсурд. Человечество может выжить, лишь осваивая 

ближний и дальний космос, и это должно стать идеей религиозной. 

Стремясь к реализации ее, мы должны верить, что служим этим 

Богу. 

Кто может осваивать космос? Какими должны быть первые 

колонисты, которые проложат дорогу человека в космос? Очень 

сложно представить на их месте изнеженного европейца или 

боязливого американца. Это они только в фильмах своих готовы 

жертвовать своей жизнью, в реальности на полях сражений они, 

увы, демонстрируют крайнюю степень благоразумия. Космонавт-

колонист должен обладать презрением к смерти, он должен быть 

готов умереть за спасение человечества, рассматривая это как 

служение Богу! Космонавт-колонист — это фактически схимник-

монах, который может годами жить в замкнутом пространстве, 

стойко переживая множество лишений, имея сверхтерпение и 

сверхволю. Отряды будущих космонавтов-колонистов должны 

воспитываться как герои-смертники, готовые умереть за идею, 

только тогда наша космическая экспансия увенчается успехом. 

Потому что ждать нельзя, надо действовать. На нашей планете есть 

множество огромных кратеров от попадания в Землю огромных 

астероидов, в последнее время появилось много сообщений о 

летящих к Земле огромных метеоритах. 

Человечеству нужна новая идея. Идея глобальной угрозы, когда 

не выживет никто! Пора прекращать потрясать оружием и 

показывать кулаки друг другу. Хватит рвать друг друга на части! 

Пора объединять усилия по экспансии в космос, и это должна быть 

та идея, о которой КАЖДЫЙ день должен говорить телевизор и 

радио. Каждый день в новостях должны рассказывать о 

формировании отрядов космонавтов-колонистов, которых 

воспитывают в специальных закрытых школах и лагерях. Это 

должно стать великим международным движением. Людей нужно 

занять ВЕЛИКИМ делом, а не давать им превращаться обратно в 

обезьян, живущих ради удовлетворения собственных страстей! 

Очень жаль, что большая часть международной элиты давно 

служит диаволу. А тому нужно уничтожить человечество. Сейчас в 
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мире реализуется принцип «Содома и Гоморры», т.е. надо 

развратить человечество настолько, чтобы не было и «десяти 

праведников», ради которых Создатель сохраняет Землю от 

уничтожения. Но они не всесильны! 

Мы должны говорить об этом! Молчание — преступно! Наше 

оружие — Слово! Слово не об отпусках, квартирах, дачах и 

зарплатах, а Слово о том, как жизнь свою устраивать в гармонии с 

Создателем по определенным духовным законам! В наших силах 

противостоять злу в своих душах: нас развращают, а мы не 

развращаемся, нас учат лжи, а мы остаемся честны, нас злят, но мы 

остаемся добры. Если человеческое общество достигнет 

развращения «содомского», то нам, христианам, подобно древнему 

Лоту придется бежать с планеты Земля-Содом. 
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недавно был обнаружен испанскими специалистами обсерватории «Ла Сагра». По 

предварительным данным, размеры этого небесного тела могут достигать от 40 до 

95 м. Расчеты показывают, что 15 февраля 2013 года данный астероид пролетит на 

очень близком расстоянии — около 30 тыс. км от Земли, то есть, ниже орбит 

геостационарных спутников. Если данный астероид пролетит на таком близком 

расстоянии, то Земля его наверняка захватит. Тогда не избежать ей второй 

Тунгусской катастрофы.»  

4. http://samlib.ru/s/seryj_serezha_sergeewich/apophis.shtml. «Новая угроза 

приближается к нашей планете. Имя этой угрозы — астероид «Апофиз». Его 

размеры просто поражают. При падении его на Землю взрыв превысит последствия 

попадания знаменитого Тунгусского метеорита. Астероид «Апофиз», который в 

2029 году будет проходить по околоземной орбите, был обнаружен астрономами а 

2004 году. Они просчитали траекторию его пролёта по околоземной орбите. По 

данным астрономов он будет пролетать по геостационарной орбите Земли на 

высоте 27 тысяч километров. Его пролет просчитан с точностью плюс/минус три 

тысячи километров, но в случае захода астероида в определенное «окно» возможно 

его падение на Землю.  

5. http://vk.com/video12964777_165890125. «Технологии 10 тыс. лет назад.» 

6. http://ufoplanet.ru/text.php?id=62. «Что искали фашисты в Тибете?» 

 

http://www.bibliotekar.ru/6mahabharata.htm
http://www.angelologia.ru/news.htm
http://gennady-ershov.ru/tungusskij-meteorit/meteoritnye-kratery.html
http://samlib.ru/s/seryj_serezha_sergeewich/apophis.shtml
http://vk.com/video12964777_165890125
http://ufoplanet.ru/text.php?id=62
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ПУБЛИЦИСТИКА 
 

Корреспондент тихвинского издания Михаил беседует с членом 

братства прп.Иоасафа маш-го р.Б. Алексеем, где оба 

встретились во время паломнической поездки Алексея в Тихвин. 

 

Корр.: Не ожидал, право, увидеть вас так далеко от дома. 

 

Ал.: Почему бы и нет? Тем более, Тихвин находится всего в 4,5-5 

часах езды от нашего города. Место знаковое, древнее, 

намоленное, благочестивое. Стараюсь бывать здесь каждый год и 

подмечать для себя те вещи, которые могут пригодиться и на 

территории маш-го храма, и на Ильинском острове. 

 

Корр.: Как прошел весенне-осенний сезон служб в маш-м храме в 

23-м году? 

 

Ал.: Плодотворно. Не скажу, что толпы богомольцев осаждали 

храм еженедельно, но с учетом нынешнего духовного развития 

общества это и невозможно сразу, по щелчку пальца, наполнить 

храм нуждающимися в духовном лечении. Службы шли своим 

благообразным чередом, сменяя одна другую. Есть костяк 

прихожан, приходили и новые. Это радует. Появилась икона 

Иоасафа машезерского для почитания. Он был прославлен в числе 

всех карельских святых, определены два дня для чествования этого 

святого. В отношении приходского дома проведены кое-какие 

важные ремонтные работы старостой храма. Стала 

функционировать большая приходская лодка после длительного 

ремонта. На острове весной поновлена крыша часовни, а осенью 

сооружен каркас будущей храмовой части комплекса. К 

сожалению, ввиду занятости настоятеля и северной 

непредсказуемой погоды работы не удалось завершить до конца в 

этом [2023] году.  

 

Корр.: Как обстоят дела с издаваемым у вас «Маш-м 

вестником»? 
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Ал.: Почитываю его. Знаю и вижу, что он пользуется некоторой 

популярностью у читателей и это радует. Вышло уже 72 или 73 

выпуска. Брат А. его выпускает. Возможно, после сотого выпуска 

издание прекратит своё существование, говорил мне он, т.к. 

может родиться какая-то свежая литературная идея. Но всё 

пока неточно. К сожалению, сами читатели не участвуют в 

составлении Маш-го вестника и не присылают свои фото, 

рассказы, идея для издания. Может, по немощи телесной, да по 

лености душевной. Не берусь судить. Обратная связь видна лишь 

по числу просмотров журнала. 

 

Корр: Хотелось бы узнать ваше  мнение о международном 

положении. 

 

Ал.: По этой части я точно не силён :)) 

 

Корр: Не посмеют ли американцы испытать какое-нибудь 

грозное оружие против всего мира? 

 

Ал.: Да нет, конечно. Ничего этого не будет. Я читаю много 

православной литературы. Ни один старец прошлого и 

настоящего не указал на всемирный апокалипсис. Наоборот, нашей 

стране они предсказывают золотое время (золотое – в плане 

духовного и общего развития страны). 

 

Корр: А как же всякие гей-парады, трансформеры и прочие 

товарищи? 

 

Ал.: Товарищи они между собой, а такие уникумы нам точно не 

товарищи. Евангелие насчет таких людей с отклоняющимся 

поведением четко и однозначно говорит, что извращенцы и 

содомиты Царства Божия НЕ наследуют. Чётко? Чётко. Чего 

же больше? Ну, такие сами себе выбрали свой путь здесь на Земле 

и после нее, сами обозначили свою свободную волю по отношению к 

Богу, да только воля эта с Божьей не согласуется. Ну никак. Такие 

вот дела. 
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Корр: А вы бывали когда-нибудь в церквях иного 

вероисповедания? 

 

Ал.: Жил чуток в 80-е гг. в Баку, но тогда еще не был 

воцерковленным человеком и нигде не бывал. В одной, как говорили 

раньше, «капстране» довелось побывать один раз много позже 

уже в лютеранской церкви ради интереса и сравнения с русской 

церковью. Просто пригласили. Есть даже Библия на английском 

языке в качестве сувенира. Но принадлежу, конечно, к Русской 

Православной. 

 

Корр.: Есть в нашей Церкви традиция крестить совсем 

грудничков. На ваш взгляд, это верно? 

 

Ал.: С таким вопросом вам бы лучше священника спросить. От 

себя скажу: нет, я не большой сторонник, если откровенно. 

Крещение – это одно из Таинств, данных Богом. Участие Бога в 

нем непременно, равно как и участие оглашенного. А кто такой 

оглашенный? Участвующий в некоторых обрядах и службах 

Церкви, изучающий веру, приходящий к Крещению сознательно. Все 

эти признаки никак не согласуются с природой младенца, который 

ни говорить, ни ходить, ни разуметь ещё ничего не может. Стало 

быть, решение о Крещении принимается за него, хотя и с лучших 

побуждений. В прошлые века готовящийся к Крещению должен 

был сам прийти к митрополиту и сообщить о своем решении. 

Представляете себе младенца, бегущего к Владыке по ул. 

Федосовой с твердым решением креститься? Все-таки это акт 

сознательной воли, а не просто церемония ради галочки, традиции 

или… моды (Боже упаси!). Тем не менее, сам видел неоднократно, 

как младенцев приносят и крестят. Это решение родителей, 

родственников. Может быть, они не совсем верно, точно, ясно 

понимают всю важность этого события для ребенка. Как я могу 

что-то возразить? Это их выбор. Я лишь высказал свою позицию. 

 

Корр.: Если не секрет, а вы сами когда приняли Крещение? 

 

Ал.: Уже в сознательном возрасте, в 1988 г. Это был знаковый год 

для Русской Церкви – год тысячелетия принятия христианства, 
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год, когда многие монастыри, храмы вновь были переданы 

государством (из-за незаконного изъятия в прошлом) Церкви. Это 

был логичный и справедливый шаг. Строительные работы 

закипели по всей стране, храмы стали наполняться прихожанами. 

Кто-то потом остался, кто-то ушел. Но факт таков: духовный 

подъем был налицо. Об этом свидетельствуют и светские люди и, 

конечно же, священники. 

 

Корр: А как сегодня обстоит дело с духовным фоном общества? 

 

Ал.: Сложный вопрос. Судишь ведь, как правило, исходя из 

внутренних ощущений и того, что видишь, читаешь. Но эта 

сложившаяся картинка может отличаться от картинки по 

стране. А она, страна, большая :) По личным ощущениям и тому, 

что вижу, читаю, слышу, могу сказать, что в плане духовного 

фона по-прежнему есть куда расти… До революции на Ильинский 

остров на праздники приезжали СОТНИ человек (как 

свидетельствуют летописи). Вы можете себе такое представить 

сегодня? Просто один пример, но показательный. А ведь тогда не 

было автобусного или автомобильного сообщения. А люди все 

равно добирались как-то. Особенно зимой топали по снегу почти 

километр до острова. Заметьте: никакой трактор дорогу не 

расчищал. Да и мотосаней со снегоходами в 19-м веке как-то было 

не увидеть.  Могли ведь и в городе сходить в храм, но ехали к нам. 

Это радует и задает планку для нынешних поколений. Порой не 

нужно паломничать за тридевять земель, а скататься в 

небольшой сельский старый (или не очень) храм, где благодать не 

меньшая, чем в других намоленных местах. Или побывать  в 

новопостроенном, чтобы начать намаливать и его. Вот сейчас 

возводится Казанский собор на Кукковке. Большой, красивый. Это 

здорово. Главное – чтобы люди туда ХОДИЛИ. Иначе для чего все 

усилия? При этом просто хождения в храм или численность 

прихожан мне не кажется явным показателем православности 

людей. Православность общества не измерить в процентах. Это 

качественная характеристика менталитета. Качественные 

показатели вообще трудно поддаются счету, а имеющиеся 

методики относительны. Вы вот спросили о духовном фоне 

общества. Важно, чтобы человек менялся к лучшему по капельке, 
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изгонял из себя весь сволочизм, который в каждом из нас 

присутствует, хотя порой признавать не хочется… ВИдение 

своих прегрешений – уже полдела. Если удается меняться по чуть-

чуть, то и в словах, и в делах это изменение произойдет. 

Встретился мне тут недавно человек на пути в храм: и я его знаю, 

и он меня. Буркнул на приветствие и общаться не пожелал далее. 

Ну что ж, жалко такого. Думаешь: ведь это твой стиль по 

жизни, ну и для чего ты идешь сейчас в храм на встречу с Богом в 

таком настроении? Оставь своё настроение за порогом и 

настройся на молитву как на основное послушание прихожанина. 

Одно дело, когда человек приходит в храм с внезапными 

горестями, трагедиями – его настрой объясним. Он и идет как раз 

в храм искать утешения и надежды. Но когда человек по жизни на 

всех дуется, что жизнь не удалась и при этом ходит в храм 

годами и сознательно не меняется, дерзая Господа ещё о чём-то 

просить… Так ты вини себя за такой исход. И не надо передавать 

свой негатив на других. У других тоже есть свои проблемы, 

маленькие и большие. Вот такое ВИдение. Вот почему вначале я 

сказал, что сложно судить объективно о духовном фоне всего 

общества. Всякая твоя оценка может оказаться очень 

субъективной и даже неверной. Можно высказать лишь свою 

позицию, свое видение. 

Корр.: Как бы вы определили понятие «святость»? 

 

Ал.: Очень просто. Святость – это качественная степень 

приближенности к Богу, ведомая лишь ему одному, и 

базирующаяся на тех качествах личности, которые максимально 

соответствуют земной характеристике Христа, его жизни и его 

заповедям. 

 

Корр.: Приближенности? 

 

Ал.: Если мы отталкиваемся от работы «О Чудном видении 

Григория, ученика преподобного Василия Нового о Страшном Суде 

Христовом», то увидим, что возлюбленных чад Своих, верных овец 

Христовых сам Христос пригласил в свои чертоги, но указывал им 

разные уголки нового небесного града – одни ближе к его 

Престолу, другие – чуть далее. Возможно, выбор этот 
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объясняется решением Господа при оценке жизни того или иного 

раба Божьего, угодившего Богу всем земным существованием. Это 

мое мнение. Я могу и ошибаться, конечно. Кстати, сказать, в 

огненный ад, согласно видению Григория, ангелы бросали не только 

простых грешников, но и монахов – радистов Бога. С одной 

стороны, я должен был бы удивиться: мол, монахи специально 

удаляются от мира и стараются качественнее угодить Богу, не 

отвлекаясь на суетность мира. Казалось бы, у них больше шансов 

на спасение. Однако параллельно понимаю, что монахи – такие же 

люди, как и мы, живущие в миру, и в монастыре искушений даже 

больше, чем в миру. Они другого порядка. Просто в миру мы с ними 

особо-то и не боремся по-хорошему и то и дело падаем, а в 

монастыре такие искушения особо остро выявляются, и борьба с 

греховностью приобретает более жёсткий характер. Не все, 

очевидно, справляются с таким испытанием своей души. 

Монашество – удел немногих. Где-то сказано, что род монашеский 

в последние времена в большинстве своем ниспадет в низ, 

поскольку истинных монахов будет к концу времён очень мало, к 

большому сожалению, и немногие, мол, спасутся. Я бы хотел, 

чтобы спаслись все. 

 

Корр.: Но ведь в монастырях живут разные по характеру люди. 

Неужели мало кто спасется? Ведь они стараются. 

 

Ал.: Подобно тому, как на спортивном забеге одни при старте 

вырываются вперед, а другие отстают, свой характер к концу 

жизни или даже в течение её нужно выровнять к финишной 

прямой в соответствии с Божьими требованиями, изложенными в 

Евангелии. В монастырь люди приходят не одни, а с багажом 

мирской грязи. Кто сумел очиститься от неё – тот блажен и 

имеет шанс на спасение.  

 

Корр.: Нередко приходится слышать, что того, старого, 

монашества сейчас нет. 

 

Ал.: А откуда же ему взяться, если в ХХ-м столетии было сделано 

немало гнусного, чтобы прервать монашескую традицию? 

Историю мы все хорошо знаем. Мне думается, в монашестве 
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любого времени все-таки должно быть видно движение души, её 

рост. Рост этот касается, кстати, и прихожан – городских и 

сельских. Священник один мне говорил: некоторые ходят 

десятилетиями в храм, а как были злые, так и остались. Ну что 

тут скажешь? Можно только пожалеть таких людей. Они сами 

себя обкрадывают. 

 

Корр.: Спасибо, Алексей, за подробные ответы. Хорошего вам 

пребывания в Тихвине и дальнейших успехов в ваших делах! 
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